



EDITORIAL junio 2019

Al saludarles cordialmente en nombre de la Asociación Venezolana de Gestión de Investigación y Desarrollo (**AVEGID**) y la Asociación Internacional de Gestión de Investigación y Desarrollo (**AIGID**). Queremos en esta oportunidad, presentarles el contenido de la publicación correspondiente a las ponencias para la celebración de la X Reunión Nacional de Gestión de Investigación y Desarrollo. Estas ponencias se publican en los números 6 y 7 de la Revista Cambio Universitario y en el libro de Resúmenes publicado por AVEGID. El tema central del evento fue: **SOSTENIBILIDAD DE LA INVESTIGACION Y DESARROLLO**.

A continuación, se describen brevemente las ponencias publicadas en este número de la revista Cambio Universitario.

La ponencia titulada *Fundamentación cibernética para el Sistema Nacional de Ciencia, Tecnología E Innovación* de Carlos Bracho Magdaleno, con el objetivo de presentar una investigación que generará constructos teóricos basados en el enfoque cibernético que permitan explicar y sustentar el Sistema Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (SNCTI) venezolano. Como resultado se explican los escasos logros del actual SNCTI debido a la falta de claridad en el propósito, el marco legal interventor y una gestión errática, entre otros aspectos.

La siguiente ponencia fue presentada por Senia Pérez Torres, Luis E. Barrueco Gallardo y Annie Y. Quezada González, bajo el título: *Estrategia pedagógica de contextualización sociocultural de la formación ciudadana*. Su objetivo fue la elaboración de una estrategia pedagógica, que favorezca la contextualización sociocultural del proceso de formación ciudadana para un desarrollo humano local sostenible.

Sigue la ponencia de Migdalia C. Perozo Bracho titulado: *¿Venezuela, sostenible en el siglo XXI?* Donde se tratan algunos aspectos de sostenibilidad en Venezuela, considerando lo asumido conceptualmente como sostenible y la situación venezolana, acompañado de experiencias, en cuanto al desarrollo económico, la protección del medioambiente y lograr la atención del desarrollo social. Esta es una investigación en curso, en la cual se explora la orientación al desarrollo social, la atención y respuesta en función de los intereses de los seres humanos. Entre las conclusiones se trata el desarrollo de capacidades, de innovación, supervivencia, de alianzas estratégicas, negligencia gubernamental, desarrollos personales, retos, institucionalidad.

Cierra este número Dubraska Rodríguez de Da Silva, con: *Sostenibilidad energética en Venezuela: travesía epistemológica*. La autora caracteriza los aspectos epistemológicos aplicables en la concepción filosófica del enfoque requerido como aporte de la investigación y el desarrollo en el tema energético gasífero en Venezuela.

Como parte de este evento académico, estuvo la exposición, denominada: **PRESENTE**, de la artista plástica: **Gracie de P.**, señalando su inauguración, el martes 21 de mayo, manteniéndose hasta el 21 de junio, en la Mezzanine de la Biblioteca Central de la Universidad Central de Venezuela.

Las Asociaciones AVEGID Y AIGID, tienen acordado en los objetivos y propósitos, el intercambio e interacción entre pares, generar alianzas estratégicas con sectores interesados en transmitir desempeños y experiencias investigativas, que permitan mostrar lo mejor de las capacidades.



Es grato y un gran honor, agradecer a los colaboradores que han permitido la organización, el logro y desarrollo de las actividades.

Cordialmente

Dra. Migdalia C. Perozo Bracho

Presidenta AVEGID-AIGID

Editora invitada



La Revista Cambio Universitario es financiada por el Consejo de Desarrollo Científico, Humanístico y Tecnológico (CDCH) de la Universidad Central de Venezuela.

Licencia [CC BY-SA 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/)

Síguenos en nuestras redes sociales:

[@Cambio_UCV](https://www.instagram.com/cambio_ucv)

<https://cambiouniversitario.wordpress.com/>

<https://www.facebook.com/profile.php?id=100011606378160>

**Universidad Central de Venezuela (UCV)
Caracas, Venezuela**